

MURIERON 16 REBELDES Y 11 MILITARES EN DOS ENCUENTROS OCURRIDOS EN ORIENTE

Un Directorio de Operaciones iniciará una acción radical contra los insurgentes de Sierra Maestra

En el primer caso las fuerzas del Ejército sorprendieron a los expedicionarios del "Corinthia" en Brazos Grandes. En el segundo los partidarios de Castro atacaron el puesto de la fural

"QUEDAN OCHO DEL YATE CORINTHIA". TABERNILLA

Una sucesión de acontecimientos trágicos y conturbadores ha sacudido a la nación desde la madrugada del martes en que se produjo la explosión de la calle Suárez que interrumpió el fluido eléctrico en gran parte de la Habana Vieja. En la provincia de Oriente se registraron dos encuentros con fuerzas del Ejército, uno en el Uvero, término del Cobre en el que parecieron combatiendo contra los hombres de Fidel Castro un sargento, dos cabos y siete soldados, y otro en la zona de Mayarí, lugar conocido por Brazos Grandes, a un costado de la Sierra de Cristal, donde fueron muertos dieciséis expedicionarios del yate "Corinthia", entre ellos Calixto Sánchez, ex Secretario de la Federación Aérea y jefe de la expedición. En el primer encuentro perecieron también dos hombres de las huestes de Fidel Castro y un tercero llamado Mario Cueto resultó herido. Fueron heridos en ese combate también el sargento telegrafista Juan del Risco Hernández y seis soldados. En el Cementerio Santa Ifigenia de Santiago de Cuba recibieron sepultura ayer al mediodía los cadáveres en el Uvero. Son ellos el sargento Néstor Domínguez; los cabos Pedro A. Lorenzana y Eduardo Fundora; y los soldados, Rigoberto González Ruiz, Oscar Rodríguez, Alberto Hernández, Rigoberto Figueroa, José R. Guedes, Lorenzo Díaz y Francisco Rodríguez.

Según el parte oficial del Ejército, en el combate ocurrido en la zona de Mayarí entre los expedicionarios del Corinthia y tropas al mando del capitán Pablo Cárdenas, perecieron los siguientes expedicionarios: Calixto Sánchez White, Sergio Guerra Cabrera, José Suaza, Jorge Prieto Ibarra, Hubert de Blanck, Cito Collado Cueto, José Forquet, Luis Vázquez, Ernesto Ceballos, Humberto Viner, Joaquín Ferrer de Blanck, Gustavo Ferrer de Blanck, Pedro P. González Mir, Jesús Miguel Iglesias, Roberto Martínez y Saul Delgado.

En Cienfuegos fueron sorprendidos y arrestados por la Policía 35 miembros del Movimiento 26 de Julio a los que se acusa de intentar actos de terrorismo. Entre los detenidos figuran según se ha podido saber Emilio Aragonés Machado y José Fernández Sariuy. La mayor parte de los arrestados no son de esa ciudad, pues la Policía afirma que proceden de la Habana, Santa Clara, Sancti Spiritus, Sagua la Grande, Ranchuelo, Vueltas y Cartagena. El arresto se produjo en horas de la noche, después de cercar el comandante José Antonio Ruiz Beltrón la casa situada en Tercera del Oeste número 14 en el barrio residencial Buenavista.

U. L T I M A H O R A

Oficialmente dan por terminadas las operaciones en la Sierra Cristal

Al mediodía de hoy jueves, y al regresar del campo de operaciones de Mayarí y Holguín, el jefe del Regimiento 8, coronel Fermín Cowley y Gálvez, quien dirige personalmente la acción contra los expedicionarios del "Corinthia", declaró a los periodistas que el encuentro se produjo entre Poza Redonda y Poza Grande, como lo había previsto ese mando militar.

Agregó el coronel Cowley que las operaciones en Sierra Cristal deben considerarse liquidadas, toda vez que de los 27 expedicionarios 16 fueron muertos en combate, dos se presentaron el primer día y tres más hacen gestiones para regresar al momento. Dijo también el coronel Cowley que solo seis expedicionarios se mantuvieron a una repelida, pero éstos constituyen una fuerza importante para el Ejército. Respecto a los que las fuerzas a su mando los integraron doscientos treinta y dos hombres.

Murieron 16 rebeldes...

(Continuación de la Pág. PRIMERA)

En Santiago de Cuba aparecieron el martes los cadáveres de Roberto Lamelas Font, Joel Jordán, Orlando Fernández Radeli y Salvador Rosales Rabi, muertos a balazos los cuatro, uno de ellos horriblemente macheteado.

En la Habana ocurrieron en la madrugada del miércoles dos atentados terroristas, uno frente a la residencia del Secretario de la Presidencia, Dr. Andrés Domingo y Morales del Castillo, que causó daños a dos automóviles de su propiedad; y el otro en la calle Trece entre Dolores y Tejar Lawton, que produjo averías en varias casas.

El teniente Oscar García y los cabos Nicolás Gamis y Pedro Maclas García que custodiaban la casa del Secretario de la Presidencia lograron alcanzar a uno de los autores del primer atentado. En la explosión de Lawton sufrieron daños tres casas.

Ayer miércoles, en horas de la mañana aparecieron ahorcados en dos pinos del reparto Diezmo, lugar conocido por carretera de San Martín, cerca del paradero de los Omnibus de la Ruta Ciego, dos jóvenes, uno de ellos identificado por un pasaporte aparecido en su bolsillo a nom-

bre de Juan Bautista Tey, periodista, natural de Oriente. Al pie de cada uno de los cadáveres la Policía de la Décimotercera Estación encontró un petardo y una bomba.

También se han registrado en las últimas setenta y dos horas atentados dinamiteros y actos de sabotaje en Santiago de Cuba, Banes, Bayamo, Manzanillo y San Luis, Oriente; un incendio que destruyó un hotel en Esmeralda, Camagüey; fuego de estabuleros en Cruces, Las Villas; otro incendio de un paradero de trenes en Siticito, Sagua la Grande; y la detención de dos hombres acusados de conspirar en Matahambre, Pinar del Río.

En Santiago de Cuba, las señoras Esperanza y Cucca Lamelas declararon que su hermano Roberto Lamelas Font, que apareció muerto a balazos, había sido detenido por miembros de las fuerzas armadas que vestían de paisanos la noche del pasado lunes. La señora Encarnación Cauce, madre de Joel Jordán, otro de los jóvenes que aparecieron muertos en Santiago de Cuba, ha declarado que su hijo fue detenido por individuos que portaban ametralladoras y que llevaban en un carro igual a los que usan las patrullas.

Los sucesos de Oriente

SANTIAGO DE CUBA, mayo 29. DIARIO. Por Via. Radio.— Numerosas personas, particularmente jóvenes estudiantes, están siendo detenidas en esta ciudad por miembros del Ejército y la Policía, sin informarse a dónde son conducidas, lo que ocasiona la consiguiente alarma. El Instituto de Segunda Enseñanza fue desalojado por la Fuerza Pública, incluyendo al director, doctor Verónico López Rabilado, y a los empleados y catechistas que concurren diariamente al plantel, todo ello como consecuencia del reciente desembarco de elementos rebeldes en el vate "Corinthia" y los posteriores encuentros con el Ejército en la parte norte de la provincia oriental, sucrinizados con el ataque al Puesto de Uvero, en las inmediaciones de la Sierra Maestra por los partiales de Fidel Castro.

En estos encuentros se reportan muertos el ex líder de la Federación Obrera Aérea, Calixto Sánchez, jefe de la expedición del vate "Corinthia", y 15 de sus acompañantes, en el lugar conocido por "Brazos Grandes" a un costado de la Sierra Cristal, Machiguayari, batidos por fuerzas al mando del coronel Cowley. En el combate del Uvero, perecieron 11

miembros del Ejército y 13 heridos sufrieron 14 muertos los rebeldes de Fidel Castro y algunos heridos.

Los militares fallecidos son: sargento Néstor Domínguez González, cabos Pedro Lorenzana Hernández y Eduardo Fundora; soldados Rigoberto Montoya Rodríguez, Oscar Rodríguez, Aurelio Hernández Milán, Rigoberto Figueras, José Gueles, Rodolfo Antúnez, Lorenzo Díaz y Francisco Hernández Rodríguez.

En relación de las bajas de los expedicionarios es la siguiente: Calixto Sánchez que se asegura venía al frente de la expedición; Sergio Sierra Cabrera, José J. Fuazon Gutiérrez, Juan José Fontanes Piña, Jorge Prieto Ibarren, Luis Vázquez Rotta, Cleto Cordero Cuelo, Ernesto Ceballos Bacza, Osvaldo Binet Agüero, los hermanos Joaquín y Gustavo Ferrer de Blanck, Hubert de Blanck, Pedro P. González Nieto, Jesús Miguel Iglesias, Roberto Martínez Riverón y Saul Delgado Iriarte.

La identificación de los expedicionarios muertos se realizó por los documentos que llevaban encima. La relación fue ofrecida por el capitán Rosendo Abreu, ayudante del coronel Cowley.

El combate de Uvero

El jefe del Buró de Prensa del Cuartel "Moncada", subteniente S. Fernández, entregó a los periodistas la siguiente nota oficial: En la mañana del día 28 del corriente mes, un grupo de rebeldes realizó una incursión en las cercanías del Puesto de la Guardia Rural de Uvero, entablándose combate con la guardia allí existente. Resultaron 24 heridos por parte del Ejército, siendo su estado de tanta gravedad que fallecieron once de ellos cuando eran trasladados al Hospital Militar "Castillo Duany", en esta ciudad.

A los rebeldes les fueron ocasionadas catorce bajas y varios heridos, retirándose éstos del lugar.

Encuentros con los insurrectos

El comandante Policarpo Chaviano, jefe de Prensa y Radio del Estado Mayor del Ejército, entregó a los periodistas del sector militar en Columbia las siguientes partes oficiales: "En la madrugada del martes, en Uvero, costa sur de la provincia de Oriente, se sostuvo un encuentro entre los rebeldes y fuerzas del Ejército, experimentándose bajas por ambas partes".

El lugar del encuentro llamado Uvero, pertenece al término municipal del Cobre, cerca del poblado "Chirivico", a unos 50 kilómetros de Santiago de Cuba.

En el día de hoy un pelotón de las fuerzas del Regimiento 8 de la Guardia Rural "General Calixto García", al mando del capitán Cárdenas Taylor, sorprendió a los expedicionarios del yate "Corinthia" en un lugar conocido por "Rio Grande", zona de Holguín, causándoles dieciséis bajas. Continuando la persecución del resto de la partida.

Las fuerzas del Ejército no tuvieron bajas ni heridos.

El mayor general Francisco Tabernilla Dolz, jefe del Estado Mayor del Ejército, declaró a los periodistas:

"No tengo la menor duda en cuanto al final de todo este movimiento revolucionario. El más ruidoso fracaso será el resultado en muy breve tiempo".

Los rebeldes fallecidos han sido entregados a las autoridades correspondientes, prestándosele atención médica al rebelde herido en el Hospital Militar.

El Puesto de la Guardia Rural de Uvero ha sido completado nuevamente con personal de relevo. Fuerzas del Ejército continúan la intensa persecución de los rebeldes acantonados en las estribaciones de la Sierra Maestra.

Preguntado sobre el número de bajas registradas en Uvero y la identificación de las mismas, el general Tabernilla, respondió:

"El personal técnico se encuentra realizando los trabajos de identificación y hasta tanto no los termine no podré ofrecer la relación oficial. En cuanto al encuentro con los expedicionarios del "Corinthia", todo hace suponer que efectivamente entre las bajas se encuentra el líder Calixto Sánchez, según los partes ofrecidos por el Regimiento 8".

El general Tabernilla nos mostró una serie de fotografías tomadas desde distintos ángulos tanto internos como externos del "Corinthia". Es mucho mayor que el "Gramma", pero no con capacidad para más de cien hombres como se afirma.

Añadió el general Tabernilla: "De acuerdo con la lista que ocupamos en la nave, sólo venían 27 expedicionarios. De éstos dos fueron detenidos según informamos oportunamente, tres se estumaron y 15 han sido muertos en acción, por tanto sólo restan 8."

(Finaliza en la Página 10-B)

Murieron 16 rebeldes y 11 militares...

(Continuación de la Pág. 20-A)

Sobre la facilidad de los desembarcos el general Tabernilla, dijo:

"Es necesario conocer bien lo que son las costas de Cuba, en extensión y en su conformación, para darse cuenta de lo que representaría mantener un control absoluto. Se requerirían varias escuadras de las más poderosas para evitar que esos desembarcos se produzcan. Como ejemplo podríamos citar las actividades de los contrabandistas en otros países con más recursos que nosotros. Lo importante es tener conocimiento de cuándo el hecho se produce en un término de tiempo reducido de apenas unas horas, como ha ocurrido con estos dos desembarcos, y poner sobre ellos las fuerzas necesarias para perseguirlos, como estamos haciendo".

Inquiriendo sobre el envío de fuerzas y equipos, el general Tabernilla un poco contenido por la reserva que en estos casos suelen mantener todos los estados mayores de Ejércitos, responde:

"No puedo decirle cuántos hombres y qué cantidad de equipos hemos enviado a Oriente, pero sí puedo afirmar que tenemos suficiente personal y equipos para controlar y batir a los rebeldes".

Una última pregunta: ¿Cree usted que los nuevos expedicionarios actuarán siguiendo otra línea revolucionaria distinta a la seguida por Fidel Castro?

"Están totalmente de acuerdo", dijo, y agregó: "Están identificados con Fidel Castro y trataron de sumarse a él para reforzarlo. De eso no tenemos la menor duda".